
香港文匯報訊 (記者 岑志剛) 政府

昨日公佈私人遊樂場地政策檢討報

告，將展開為期6個月的公眾諮詢。

報告建議將「社區組織」與「私人體

育會」持有的契約分開處理，「私人

體育會」沿用私人遊樂場地契約安

排，但續約時要徵收當時市值三分之

一的地價，且須開放最少30%設施

予合資格外界團體及每月向公眾提供

最少240個活動，最快於2027年實

施。政府同時建議在續約時，考慮會

所對推動本港體育發展的貢獻。

私人體育會研繳三分一市值地價
政府倡最少開放30%設施 最快2027年實施
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北京海外聯誼會第九屆理事會全體仝人致意
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北京海外聯誼會

家庭主婦
呂小姐：我
同意政府就

私人遊樂場地契約建議收取更
多地價，但不肯定應否收回用
地建屋，就算建屋都應該興建
公營房屋，幫助基層市民上
樓，如果用來建私樓，樓價都
不會便宜，幫不到有需要人
士。現在好多私人體育會都是
一小撮人的玩意，要有會員帶
才能入內使用設施，希望檢討
可迫使私人體育會降低入場門
檻，增加開放時間和加強推
廣，讓有關運動大眾化。

部分可用作興建房屋
廖先生：部分私人遊樂場地

契約用地可用作興建房屋，但
不能把全部都拿去發展，應保
留部分用地方便市民娛樂。我
不清楚那些私人體育會怎樣入
會，也從來沒有去過，他們應
該加強推廣，讓公眾知道有這
些場地可供使用。
黃先生：這些會所存在着階

級問題，只有社會上流階層的少數人
可以使用，且會擔心它們能否續約，
像我們這些普通平民百姓，寧願政府
收回土地撥作興建更多房屋，幫助有
需要人士上樓，總好過填平船灣淡水
湖建屋般不切實際。

■文：岑志剛、攝：文森
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私人遊樂場地契政策檢討主要建議
「私人體育會」持有的契約將繼續沿用私人遊樂場地契約，須於續期時繳
付當時十足市值地價的1/3；開放予合資格外界團體的設施須增加至其可使
用時數總量的最少30%；並提供最少240個活動時數予公眾報名參加

「社區組織」持有的契約將以新的特殊用途契約處理，約滿後可原則上按
象徵式地價獲批新的特殊用途契約

按私人體育會對推動本港體育發展的貢獻考慮會否在契約期滿後為它們續約

釐定私人遊樂場地契約可容許的體育配套設施及附屬設施清單

加強對私人遊樂場地契約的監察及承租人的企業管治

釐定審批新康樂及體育用地申請的原則

資料來源：民政事務局

整理：香港文匯報記者 岑志剛
■民政事務局完成對私人遊樂場地契約政策檢討。

香港文匯報記者岑志剛 攝

本港現時共有66幅按私人遊樂場地契約
批出的用地，承租人可大致分為「私

人體育會」及「社區組織」兩類，其中27
幅用地由24個私人體育會持有，39幅由社
福機構、體育總會等非牟利團體持有。為回
應社會近年對私人遊樂場地契約用地的關
注，民政事務局於2014年成立了跨部門工
作小組，檢討私人遊樂場地契約政策。

先付20%地價 餘額5年攤繳
根據現行私人遊樂場地契約，月租者只需
繳付象徵式租金，契約年期不一。工作小組
建議將「社區組織」與「私人體育會」持有
的契約分開處理，後者繼續沿用私人遊樂場
地契約，惟須於續期時繳付當時十足市值地
價的三分之一租金。
若私人體育會不願意或未能負擔三分之一
市值地價，可考慮轉至調整其定位及會員制
度，如獲政府信納，可轉為特殊契約。
為讓體育會有更多時間籌募地價款項，報
告建議提供過渡性安排，即承租人在續約時
須即時繳付地價的20%，餘額分5年期按年
攤繳，利率為3間發鈔銀行平均最優惠貸款

利率加2%的固定年息，但該項特殊安排並
不適用於2027年後辦理續期的契約申請。

社區組織康體用地轉特殊契約
至於由「社區組織」持有的康體用地，小

組則建議以新的特殊用途契約處理，租用者
於約滿後可原則上按象徵式地價獲批新的特
殊用途契約，初次批約期為21年、續簽每次
15年且須由行政會議批准。
根據報告，現時有20份私人體育會契約將

於2026至2027年期滿，有一份於2056年期
滿，它們續約時須繳付新地價，但另有6份

契約於2014年至2024年期滿(當中已期滿的
正暫緩處理中)。政府認為在短期內籌募大筆
地價有困難，建議該6份契約劃一看齊，於
2027年才實施新地價政策。換言之，政府要
在2027年才會實施新地價政策。
續約條件方面，小組建議審視私人體育會

在協助政府達至體育「普及化」、「精英
化」及「盛事化」3個政策目標方面所作的
貢獻，以考慮會否在契約期滿後為它們續
約，包括該用地是否提供政府少有的體育設
施，向合資格外界團體開放以紓緩公共設施
壓力，為體育總會提供訓練基地和於社區推

廣體育，及提供重要設施供舉辦本地和大型
國際體育賽事。
小組並建議私人體育會開放予合資格外界團

體的設施，須增加至其可使用時數總量的最少
30%；提供最少240個活動時數予公眾報名參
加。小組同時建議增加現時合資格外界團體的
類別，令外界團體數目可由現時5,000個增至
逾7,000個；私人體育會如發行債券須得政府
同意，提供發行目的和用途，並限制一段時
期內不可在市場轉讓；要求私人體育會增加
管治透明度，在網站公佈董事會成員名單、任
期、選舉機制和債券交易等資料。
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香港文匯報訊 (記者 岑志剛) 土地供應專
責小組討論的土地供應選項中，包括私人遊
樂場地契約用地如粉嶺高爾夫球場。被問如
何處理市民對收回高爾夫球場建屋的訴求
時，民政事務局常任秘書長馮程淑儀表示，
公眾人士可就是否保留該些用地，或轉作其
他發展表達意見，但亦要平衡其體育貢獻。
地政總署則披露，粉嶺高爾夫球場這類新界
鄉郊土地，若按新地價政策計算，今天三分

之一市值地價約1億元至2億元。
地政總署副署長慕容漢指出，新地價政策

要到2026年至2027年才實施，目前未作估
算，但粗略計算現時市區的1公頃至2公頃
用地，三分之一市值地價約1億元至2億
元，新界鄉郊地區過百公頃的露天用地，三
分之一市值地價則數以億元計。
地價三分之一的界線是如何訂定？民政事

務局局長劉江華表示，本港現時沒有可參照

資料，因此是按現有方程式重新計算。他解
釋，社會對零地價聲音較大，有必要調整，
但部分私人體育會有百年歷史，過去對體育
發展有不少貢獻，加上體育會要自行作維修
保養，開支非常大，要考慮其承擔能力。
民建聯立法會議員劉國勳表示，認同政府

檢討方向，認為能釐清如何更公平運用土地
和公共資源，但關注較小型的團體未必能夠
負擔三分一地價續約，建議政府考慮讓該些

團體改為半開放給公眾使用。他對是否收回
粉嶺高爾夫球會用地土地持開放態度，但指
北區交通已非常擠塞，如立即收回土地建
屋，或會進一步影響交通。
香港高爾夫球會回應指，粉嶺高爾夫球場

對香港高爾夫球運動未來發展極為重要，是
舉辦國際級高球賽事，尤其是已有59年歷史
的香港高爾夫球公開賽，及香港女子高爾夫
球公開賽的必要設施。發言人續說，球會多
年來一直不遺餘力地普及化、精英化和盛事
化高球運動，大力支持培育青少年高球運動
員，球會的設施過去一直開放予公眾使用。

高球場建屋訴求 應平衡體育貢獻


